

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes, 2 de Octubre de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.738

Profesores y libros

El señor ministro de Instrucción pública es hombre prudente y reflexivo. A juzgar por las declaraciones que ha hecho desde que tiene á su cargo la suprema dirección de la enseñanza, no gusta de popularidad adquirida con decretos, reales órdenes y reglamentos que, hasta ahora, las mas veces han servido tan solo para embrollar la legislación perturbar la enseñanza misma y ocasionar perjuicios y vejámenes á los alumnos.

El presupuesto próximo no ha de ser fruto de un examen detenido: los aumentos necesarios han de evidenciarse y justificarse con parsimonia en las discusiones del Parlamento. A espaldas suyas, no es lícito realizar reformas substanciales en punto de tan vital interés para la nación como la enseñanza.

A pesar de todo, el Sr. Mellado juzga de urgente necesidad poner mano desde luego en dos cuestiones que pudieran parecer de un orden secundario, y son en realidad muy principales: la provisión de cátedras y los libros de texto. ¡Ahí es nada! Con buenos profesores y buenos libros, se tendría ya la mayor parte de lo que es preciso.

Pero el señor ministro de Instrucción pública se propone, al menos por ahora, corregir ciertos abusos intolerables. Esta bien; aunque las circunstancias requieren otra cosa, porque los abusos tienen más hondas raíces de lo que parece.

Inspirándose en alguna de las indicaciones propuestas por la Asamblea de Catedráticos, parece que ha redactado el señor ministro un proyecto de ley, relativo á la provisión de cátedras, cuyas líneas generales son que el Tribunal esté compuesto de profesores de la misma signatura, de igual orden y grado de enseñanza á la vacante, turnando todos ellos, por riguroso orden de antigüedad, y que las oposiciones se verifiquen durante el verano, para que los jueces puedan serlo sin faltar á sus deberes profesionales.

Esos puntos culminantes del proyecto revelan firmes y honrados propósitos de evitar, primero, los Tribunales amañados que hemos visto funcionar con deplorable frecuencia como instrumentos dóciles del valimiento político, y después que al olor de las dietas, ó con la golosina de residir en Madrid, largos periodos de tiempo, ó por ambos motivos, y algunos otros á la vez, haya profesores avezados de tal modo á la función de hacer catedráticos, que procuran y logran ser jueces vitalicios.

Cortar á cercén tales abusos, es obra digna de alabanza; pero tendremos así buenos profesores? ¿Es realmente la oposición el medio mejor y más seguro de obtenerlos?

Con ella se acredita la competencia teórica del profesor, esto es indudable;

pero no es el instrumento más á propósito para apreciar las condiciones pedagógicas del aspirante á cátedras. Además, la oposición trae consigo una circunstancia que tiene un lado ventajoso y otro desfavorable: la inamovilidad del individuo que ingresa en el profesorado.

No hemos de discutir ahora si sería preferible el sistema de los norteamericanos, que, mediante un concurso de méritos, reclutan los profesores de sus Centros de enseñanza, y los reciben temporalmente en virtud de contratos que celebran con ellos, renovables cada cierto número de años, y rescindibles siempre que se falte á las condiciones del compromiso.

Pero establecida la oposición, se imponen dos reformas. Es necesario organizar un Cuerpo de aspirantes al profesorado, que en las Universidades é Institutos acrediten previamente sus condiciones pedagógicas como auxiliares de los profesores, durante el tiempo que se juzgue necesario, y sin cuyo requisito no estarán capacitados para optar á cátedras. Bien comprendemos las dificultades que habría así para evitar que los Claustros, al extender los correspondientes certificados de actitud, hiciesen efectivas sus preferencias en la elección, de catedráticos, pero á todo puede atenderse, y en cambio de esa dificultad se obtendrían ventajas ciertas.

El catedrático inamovible, por regla general, lo es asimismo intelectualmente. El momento de la oposición marca el esfuerzo mayor de su actividad intelectual, que desde aquel punto y hora empieza á replegarse hacia una cómoda rutina que le permite cumplir los reglamentos, sin graves molestias. Trabaja mucho ó poco, decaiga ó prograse, irá avanzando en el escalafón por virtud de la velocidad adquirida. Esto es preciso evitarlo á toda costa: hay que estimular á los profesores laboriosos con recompensas justas; debe el Estado tener medios eficaces de corregir á los que no cumplen sus deberes, y hasta de prescindir de ellos si las correcciones fueran ya insuficientes.

En cuanto á los libros de texto, el señor Mellado dirigirá á los rectores de las Universidades una circular encaminada á impedir el escandaloso comercio que alguien ha hecho y hace con los alumnos, obligándoles indirectamente á adquirir libros tan caros como voluminosos que aflojan su bolsillo y llenan su cerebro de farrago insubstancial.

Hay una evidente incompatibilidad moral para ser autor de libros de texto en quien es profesor. Además, el que los escriba el profesor, es un obstáculo evidente á que haya buenos libros dedicados á la enseñanza; muchos autores que podría escribirlos, no lo hacen.

Cuando esos libros se escriban con la

seguridad de que sean buenos ó malos, no faltan compradores; lo que importa es ponerlos en seguida á la venta y que abulten mucho para que justifiquen el precio excesivo: así se escriben tantos libros de texto que no sólo debieran retirarse de la circulación por buena providencia, sino ser cabeza de expediente á sus autores.

Créalo el señor ministro de Instrucción pública, las circulares en este caso son letra muerta: ó se quiere ó no se quiere acudir con el remedio.

En ciertos grados de la carrera los libros de texto habrían de ser únicamente un sumario metódico de fuentes de información; así el alumno aprendería á investigar y á discurrir por cuenta propia.

En ningún caso los libros de texto deberán ser escritos por los profesores oficiales.

Miles de emigrantes

Santiago 29 de Septiembre. — A pesar de la campaña, con tanto empeño mantenida por la prensa en demanda de medidas por parte del gobierno contra la emigración, continúa ésta aumentando en intensidad.

Ayer llegaron cuatro coches llenos de jóvenes procedentes de la parte montañosa de los Ayuntamientos de Melilla y Arzúa.

Los emigrantes recorrieron hoy las calles de la población en grupos, adquiriendo algunos utensilios de escaso precio para el viaje á la República Argentina.

En el tren de la tarde salieron aquellos mocetones para Villagarcía y Vigo, de donde partirán á lejanas tierras en busca de medios de existencia que no hallan en la natal.

A América se encaminan familias enteras de aspecto misérrimo, que evidencian las largas privaciones sufridas.

No pocos de los que se van han vendido cuanto tenían para reunir el importe de un pasaje de tercera clase.

Producía honda tristeza el cuadro que formaban en la estación.

Muchos de los allegados y amigos que habían acudido á despedirlos que dábanse diciéndoles: «¡Hasta luego!»

La desbandada promete continuar.

Ferrol 29. — Continúan desfilando hacia diferentes puertos familias enteras.

Varias aldeas han quedado despobladas; en otras se siente la falta de brazos para el cultivo de la tierra.

Burdeos 29. — El trasatlántico «Amazona» ha salido para América cargado de emigrantes españoles.

A principios de Octubre saldrá otro vapor extraordinario de las Mensajerías Marítimas, exclusivamente reservado á nuestros compatriotas.

INVITACION AL VIAJE

El presidente del Consejo de ministros,

señor Montero Ríos, en vista del aumento extraordinario y espantoso que toma la emigración, ha adoptado un criterio definitivamente salvador.

«La Correspondencia de España» trasmite al público el pensamiento del Sr. Montero Ríos.

«... Conforme á sus antecedentes liberales y democráticos (los del señor presidente) entiende que ese problema debe resolverse dentro de los más amplios principios de libertad individual, pues no es justo que para las personas que pertenezcan á una clase social no haya obstáculo de ninguna especie para salir de España por mar ni por tierra, y á las personas de clase social más modesta se les exijan una porción de requisitos y condiciones que á las personas que pertenezcan á una clase social más elevada no se les exigen. Este criterio debe ser el que guíe al gobierno en sus resoluciones.»

Entiende el Sr. Montero Ríos que, aparte de dejar garantizada la obligación del servicio militar, todo español debe ser libre de disponer de su persona.

«Estas son — dijo — mis opiniones personales que, en su día, serán objeto de un decreto que firmaré yo ó el ministro de la Gobernación, si está conforme.»

De acuerdo con el criterio del señor Montero Ríos, las Mensajerías Marítimas francesas preparan vapores extraordinarios en los que puedan ejercitar los españoles su libre y pleno derecho de abandonar á España.

DICHOS Y HECHOS

Sigue «El Liberal» engolfado en sus interminables estudios de los presupuestos municipales, al solo objeto de poder rebatir nuestra argumentación expuesta en EL BIEN PÚBLICO correspondiente al 27 de Septiembre último.

¡Y eso que decía el colega que la argumentación era falsa!

Según parece el problema de la elección de Jefe no resulta de fácil solución en el partido republicano.

Hay en la agrupación una amalgama de elementos incoherentes que todos quieren llevar la voz cantante y el nombre de pastor puede acarrearles graves divisiones.

Si no se resuelve el conflicto va á resultar el partido republicano partido por el eje.

«El Liberal» nos quiso pintar á don Juan Victory poco menos que arrodillado delante de los prohombres del partido republicano, mendigando una plaza de concejal.

La postura no puede ser mas humillante.

Es precisamente la que adoptaron todos los concejales republicanos ante la personalidad del Sr. Victory para aplicarle que, cuando terminado el primer periodo de su mandato se resistía á ser reelegido.

Está, pues, en lo cierto nuestro cole-

ga; solo que invierte los términos de la oración.

Estamos esperando á que «El Liberal» concrete sus afirmaciones y nos diga cuales son los despilfarros que han hecho los republicanos en el Ayuntamiento para complacer al Sr. Victory.

A ello le invitábamos en nuestro número del viernes; pero no es lo mismo insultar que aportar datos y pruebas de lo que se dice.

Para nuestro colega lo primero constituye la especialidad, lo segundo requiere estudios interminables.

CARTERA DE MAHÓN

EN LA ACADEMIA DE S. ESTANISLAO

Ayer tarde se verificó con gran solemnidad la apertura del curso académico de 1905 á 1906 y la repartición de premios á los alumnos que habian obtenido las notas de sobresaliente y notable, en los exámenes del curso anterior.

Precedió á este acto un discursito del alumno de gimnasia Pedro Sintés, dando las gracias á todos los bienhechores de la Academia, que se interesan tanto por su desarrollo, y combaten de este modo el creciente incremento que adquieren, otros centros malsanos.

El alumno de instruccion primaria Francisco Cachot, recientemente ingresado en el Instituto Técnico de esta Ciudad, declamó á continuacion una sentida poesia, que fué muy aplaudida.

Después leyó el Sr. Secretario detallada memoria, dando interesantes datos del progreso que va adquiriendo la Academia, gracias á los desvelos del Sr. Director, y junta del Patronato; haciendo constar en nombre de ésta, el agradecimiento debido al Itmo. Sr. Delegado del Gobierno, D. José M.ª Cavanillas, que una vez mas ha mostrado su generosidad é interés por la institucion, regalando una libreta de la Caja de Ahorros, con la imposición de 25 pesetas, como premio de aplicacion y comportamiento, para un alumno obrero.

La preciosa opereta «Brr... que frío!» muy bien interpretado por los jovencitos estansilaos, así como la orquesta, dirigidas por el Sr. Ruiz, hicieron las delicias del público.

Presidió el acto la junta de patronos; declarando su presidente abierto el curso para el año académico de 1905 á 1906.

El sábado tuvo lugar en «El Consue» el debut del ventrícuo señor Ferry, habiendo asistido á la funcion numerosa concurrencia que salió muy satisfecha del trabajo de dicho señor y de las películas que se exhibieron.

Ayer domingo se vió también sumamente favorecido el Cinematógrafo instalado en dicha Sociedad.

Hoy para presentar al público las nuevas películas llegadas en el vapor-correo, tendrá lugar una sola funcion extraordinaria.

Según noticias oficiales que ha recibido el Sr. Vice-Consul de Holanda en esta plaza, D. Miguel Estela Thomás, el día 10 del actual debe llegar á este puerto el crucero holandés «Friesland», de 3.900 toneladas. Dicho buque permanecerá en nuestras aguas diez días, y embarcará 400 toneladas de carbon.

Con la solemnidad acostumbrada, ayer se celebró la apertura de curso en el Instituto General y Técnico de esta ciudad.

Al acto asistió, aparte el claustro de señores profesores y numerosos alumnos, los señores Taltavull y Fornaris, individuos de la Junta de Instruccion Pública, el Sr. Comandante de Marina y algunas distinguidas familias.

El comandante del crucero «Leander», jefe de la escuadrilla inglesa que se halla fondeada en nuestro puerto, visitó ayer tarde el talayot de Talati de dalí y el pintoresco pueblo de San Luis, acompañado del Vice-Consul señor Escudero.

El Presidente de la Academia Mariana de San Estansilao tuvo la atencion, que agradecemos mucho, de invitarnos en atento B. L. M. al solemne acto de la apertura del curso de 1905.

Los oficiales del destroy inglés «Foyle» señores Alfred E. J. Murray y Robert B. Ramsay, han entregado quince pesetas al Sr. Presidente de la Asociacion de Beneficencia Domicilia para los pobres que dicha Asociacion ampara.

Dios premie á los señores donantes su hermosa accion.

A las dos de la tarde del día de ayer pasaron á la parroquia de Santa María, con objeto de oír el notable órgano algunos oficiales y marineros ingleses, quienes hicieron grandes elogios del instrumento y de la manera como fué pulsado por el organista D. Damián Andreu.

En virtud de orden que ha recibido el Comandante Jefe de la escuadrilla inglesa, esta ha suspendido hoy su salida para Valencia.

Probablemente zarpará mañana con rumbo directo á Gibraltar.

Esta tarde han salido para Ciudadela, los jóvenes seminaristas que hacen sus estudios en el Seminario de aquella ciudad.

El Director del Instituto General y Técnico ha nombrado para explicar las clases de Aritmética y Algebra y Trigonometría de dicho establecimiento, al licenciado en Farmacia D. Honorio Pons.

Ayer saltaron á tierra la mayor parte de las dotaciones de los buques de la escuadrilla inglesa. Recorrieron la poblacion, á la cual prestaron la animacion consiguiente, frecuentando los casinos y cafés y visitando los pueblos de los alrededores.

No es muy grato poder consignar que no hubo que lamentar el mas mínimo incidente desagradable.

Continúa afluyendo gran concurrencia al Pabellon Nicolás en donde sin cesar se exhiben al público hermosas y nuevas películas, y tiene lugar el atractivo espectáculo de el Baile de las Tudelinas.

Invitados por el Vice-Consul Sr. Escudero, esta tarde á las cuatro, el señor Comandante Jefe de la Escuadrilla Inglesa y varios Oficiales de la misma, han ido á oír el famoso órgano de Santa María, el cual, pulsado por la hábil mano del Sr. Andreu, ha dado oír el siguiente programa:

Marche Solemnel: *Requiem*, trans-

cripción de Verdi: *Crucifixus*, morceau de Rossini: *Stabat Mater* morceau de Gounod: *Andante en do mineur* de Beethoven: *Hymne national anglais*.

Al tocarse este último número se han puesto de pié los asistentes, incluso las señoras.

Los oficiales de la flota Británica han salido muy complacidos de la audicion, haciendo grandes elogios del órgano y del ejecutante.

Son tantas, tantísimas, las muestras de atencion de que ha sido objeto nuestro Director, durante la enfermedad que llevó al sepulcro á su única hija, por parte de sus numerosos amigos y conocidos, y aun por personas que no obstante carecer de toda relacion de amistad se interesaron por la salud de su citada hija, que en la verdadera imposibilidad material de dar á cada uno personalmente las mas sinceras y expresivas gracias, nos ruegan hagamos constar en estas columnas, el que jamás se borrará de su corazon cuantas demostraciones de afecto ha recibido con tan triste motivo.

A las tres de la tarde, ha empezado á vacunarse y revacunarse gratuitamente en las Casas Consistoriales.

Hoy se ha empezado la venta del pescado por las calles de esta ciudad, terminado el periodo señalado por la Alcaldía en anuncio de 10 de Junio último.

El miércoles próximo llegará á esta Ciudad, para funcionar en el Teatro Principal, una compañía de variedades de la que forman parte LA MUÑECA ELÉCTRICA y otros notables números completamente nuevos en esta Ciudad y que han llamado la atencion en los mas importantes teatros de Europa y América.

Dicha compañía debutará según nuestras noticias el jueves próximo.

Los retratos de alguano de los artistas están expuestos en los escaparates de D. Federico Canut calle Nueva.

ATENEÓ

Científico, Literario y Artístico

Velada musical para hoy lunes, dedicada á los señores socios y sus familias bajo el siguiente programa:

PRIMERA PARTE

1.º Wagner.—Orepúsculo de los dioses.—Marcha: arreglo de Pringsheim para piano y cuarteto, por la Sra. Cabañas de Montero y los Sres. Seguí, Soler, Arguimbau y Palliser.

2.º Bénot.—Scène de Ballet para piano y violín, por la Sra. D.ª Mercedes Tutzó y el Sr. Seguí.

3.º Massenet.—Aria de la ópera cómica «Griseidis», cantada por Madame Lameire.

4.º Mozart.—Cuarteto XII por los Sres. Seguí, Soler, Arguimbau y Palliser.

Descanso de 30 minutos.

SEGUNDA PARTE

1.º Rasse.—Trio en *si menor*, op. 16, para piano, violín y violoncello, por la Sra. Tutzó y los Sres. Seguí y Soler.

2.º Lalo.—Aria de la ópera «Le Roy d'Is», por Madame Lameire.

3.º Chopin.—Balada n.º 1, por doña Natividad Cabañas de Montero.

4.º Wagner.—Maestros cantores de Nuremberg. Introduccion al III acto; arreglo de Ritter para piano y cuarte-

to, por la Sra. Lambias de Ballester y dichos señores.

A las nueve y media.

Por haber sido prohibida la venta de langostas procedentes del extranjero en esta época, algunos de los industriales que se dedican en Barcelona á la importación de dichos crustáceos gestionan que sea revocada la prohibición, y al efecto han solicitado la ayuda del consul de Italia, pues afecta la aludida orden á comerciantes é industriales de Cerdeña.

Creer los ahudidos industriales barceloneses que la prohibición de pesca y venta de langostas se refiere solamente á las que pudieran ser pescadas en litoral español y no á las que son cogidas en aguas extranjeras, y entendiéndolo así opinan que se debe permitir la venta de dicha pesca en España, puesto que no perjudicaría al fomento y multiplicación de crustáceos en el litoral español.

Dentro de breves días se celebrará Consejo de guerra para ver y fallar la causa que se sigue contra el redactor de «El Liberal» José de Prada (Pepo Verdades), que actualmente extingue condena por delito de imprenta y á quien se supone autor de graves y repugnantes abusos contra la moral.

Celebraremos que se desvanezca toda sospecha de criminalidad y pueda terminar el juicio por sentencia absolutoria; pues dada la índole inflamante del delito que se persigue, si resultara comprobado, marcaría un estigma en la frente del autor de los que la sociedad no olvida y solo la inagotable misericordia divina puede perdonar.

El viernes último el ilustrado catedrático de la Universidad de Lyon Mr. Lameire dió en el Ateneo una conferencia sobre la enseñanza del derecho en Francia y sobre las condiciones que la ley exige á los que tienen la misión de interpretarlo y aplicarlo.

La critica imparcial que hizo el conferenciante respecto á la organizacion de la enseñanza y de la administracion de justicia, demuestra que poco tenemos que envidiar en este ramo á la vecina República.

Mr. Lameire fué muy aplaudido por la numerosa concurrencia que acudió á escucharle.

BUQUES DE RECREO

Del puerto de Marsella ha salido para los de Barcelona, Mahón, Palma y otros de las Baleares, el vapor yate de nacionalidad francesa «Yvor», que en Abril del año último visitó el puerto de Palma de paso para las costas argelinas é italianas.

El yate «Yvor» tiene un desplazamiento de 60 toneladas, le dotan 14 tripulantes y lo manda el capitán Mr. L. Pagi.

A su bordo viajan sus propietarios.

Durante el finido mes de Septiembre han tenido lugar en el Juzgado Municipal las inscripciones siguientes:

Matrimonios: 7

Nacimientos: 22

Defunciones: 24

Durante el finido mes de Septiembre han sido sacrificados en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 191 reses vacunas, 367 lanar y cabrío y 68 de cerda dando un total de 87.527 kilogramos de carne.

El Ayuntamiento en sesion de hoy ha acordado prorrogar hasta el día 31 del actual el plazo para pagar sin recargo la cuota señalada cada contribuyente del cupo de la sal.

En esta imprenta existe depositada una llave de puerta que se encontró en la Esplanada.

Será entregada al que sea su dueño dando señas.

El miércoles tendrá lugar la funcion extraordinaria que como dijimos destina á beneficio de la Asociacion de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, el dueño del Cinematógrafo Sr. Nicolás. Con anticipacion la música municipal hará un pasa calle por esta ciudad.

A causa de la lluvia que se inició anoche mientras se hallaba el paseo concurrido y tocando la música municipal tuvo esta que retirarse y esparcirse la gente que se hallaba reunida en este punto y en el «Pabellon Nicolás.»

Por el señor Abadía veterinario encargado del Matadero público, ha sido inutilizado un cerdo de los diez que se han sacrificado por hallarse atacado de infección grangerosa.

Un aplauso merecido al Sr. Abadía.

En el «Isla de Menorca» ha llegado don Lucas Carreras, Contador de nuestro Ayuntamiento, acompañado de su familia.

Bien venidos.

Con géneros para la temporada de invierno ha llegado hoy de Barcelona, nuestro amigo D. Federico Canut de este comercio.

Hallándose gravemente enferma la Sra. D.^a Antonia Prieto viuda de Cardona, anoche le fueron administrados los auxilios espirituales.

Conceda Dios á la paciente fuerzas para resistir la dolencia que le aqueja.

El Consul de la República cubana en esta plaza D. Juan T. Vidal, en circular que ha recibido hoy del Consul General de aquella nacion en España le dice con fecha de hoy (28 Septiembre) he recibido el siguiente telegrama del señor Encargado de Negocios de la República en Madrid:

«Al conformarse resu tado elecciones favorable partido moderado, subieron valores en Bolsa Habana, algunos hasta diez puntos.»

Agradecemos al Sr. Vidal la atencion que ha tenido con nosotros.

Carga embarcada ayer para Barcelona en el vapor-correo «Menorquín»:

156 fardos y 4 cajas tejidos; 96 sacos lana súcia; 19 cajas y varios paquetes caizado; 6 cajas chocolate; 9 bultos pieles; 54 bultos maquinaria; 1 caja espejos, y 7 paquetes monederos.

En la sesion celebrada anteayer por la Comisión provincial de estas islas se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Luis Cervera y Salord, macero segundo del Ayuntamiento de Ciudadela, por el que se le suspendió por tres meses de empleo y sueldo; se acordó que para resolver procede tener á la vista copia literal del acta en que se tomó aquel acuerdo.

Se autorizó á unos consortes vecinos de Mahon para que puedan prohiar á una expóita.

Uno de los puntos de Mallorca que dan mas contingente á la emigracion actual es la villa de Manacor.

En el vapor «Bellver» que salió anteayer para Barcelona, embarcaron un centenar de emigrantes, habiendo unos 80 de la citada villa.

En el vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado hoy el teniente de caballería D. Manuel Salamanca, destinado á esta plaza.

En el expreso de ayer salió de Barcelona para Madrid el Sr. Ministro de la Guerra General W yler.

EL DIQUE DE MAHON

El Ministro de Marina ha facilitado á la prensa una nota oficiosa tratando del dique flotante de Mahon.

Dice que el arreglo del mismo costaría 678.250 pesetas, y además necesitaria consignarse en el presupuesto una cantidad para personal y entretenimiento.

Por esta razon, dada el Gobierno entre hacer las obras ó vender el dique, pues además su utilidad es problemática, toda vez que la labor á que por su índole está llamado, pueden realizarla perfectamente en el mismo mar Mediterraneo el arsenal de Car agena y el dique flotante de Barcelona, y en el Atlántico tenemos los arsenales del Ferrol y la Carraca.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor correo «Menorquín»:

Para Alcudia.—D. Antonio Tolosa; José Andreu; Sebastian Truyol; Félix Garcia; Trinidad y Maria Mercader, y Rafael Mascaró.—Total, 7.

Para Barcelona.—D. Miguel Taltavull; Mariano Calleja; un oficial, señora é hija, y 253 individuos de tropa.—Total, 258.

Esta mañana, á las siete, ha salido para Palma, con objeto de recoger la correspondencia que pudiese haber allí para la escuadrilla inglesa, el destroye «Foyle».

Dicho buque debía reunirse en alta mar, á la altura de Palma, con el resto de la escuadrilla para continuar el viaje á Valencia; pero habiendo esta recibido orden de ir directamente á Gibraltar y suspendido, en su consecuencia, la salida de este puerto hasta mañana, el comandante Jefa de la Escuadrilla ha mandado al destroye «Cherwell» á Palma para comunicar al «Foyle» el cambio de itinerario.

Ambos destroyers procederán juntos á Gibraltar.

AYUNTAMIENTO DE ALAYOR

SUBASTAS

El Ayuntamiento de la villa de Alayor contrata por medio de subasta pública la construccion de un edificio para Estacion Telegráfica en el solar que ocupa la casa número 4 de la calle Verde, señalando como tipo la cantidad de siete mil setecientas noventa y seis pesetas ochenta y nueve céntimos á que asciende el presupuesto aprobado, sujetándose el contratista estrictamente á los planos, presupuesto y condiciones que obran en la Secretaría de este Municipio.

Las proposiciones deberán presentarse en pliego cerrado en la Secretaría del Ayuntamiento antes de las once de la mañana del día 23 Octubre próximo y con sujecion al modelo que se inserta á continuacion.—Alayor 30 Septiem

ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

bre de 1905.—El Alcalde, Lorenzo Pons.—P. A. del Ayuntamiento.—Lorenzo Villalonga, Srio.

Modelo que se cita

El que suscribe, vecino de... según cédula personal que acompaña, enterado de las condiciones para el derribo y construccion de un edificio para Estacion Telegráfica sobre el solar que ocupa la casa núm. 4 de la calle Verde en la villa de Alayor, se obliga á tomar á su cargo las espresadas obras con arreglo á dichas condiciones, por la cantidad de... (en letras).

(Fecha y firma del proponente.)

Nuestros telegramas

Madrid 30.

Lotería.—Celebrado el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

7228—100.000 ptas.—Barna. y Madrid
24687— 60.000 • Madrid
3721— 20.000 • Valencia

Con 1.500 pesetas

28772	39061	18754	29969	6461
6034	24339	268	11102	28372
21553	223	36717	23999	19045
20827	2723	42300	27144	11234
22484	5739	32858	3352	12788
34873	24485	11009	20139	48493
16926	32941	14567	29455	5268
29510				

Madrid 30.

El ministro de Marina señor Villanueva ha dado una nota oficiosa de la cuestion relativa al dique de Mahon. Dice que cuando tratóse de enagenarlo hubo dos proposiciones por cantidades respetables. Los representantes de Baleares ofrecieron el sostenimiento en Palma ó en Mahon para explotarle, pero después que el Gobierno accedió á entregárselo nada hicieron. Ahora se precisan gruesas cantidades.

Madrid 30.

Las cantidades á que hago referencia en mi anterior telegrama ascienden á ochocientas treinta y ocho mil doscientas cincuenta pesetas, cantidad que el ministro propone al Gobierno incluya este los presupuestos para la conservacion y explotacion del dique.

Madrid 30.

El señor Villanueva añade á su proposicion que el Gobierno debe deshacerse del dique en las condiciones mejores posibles.

Madrid 1.º

La Gaceta publica un decreto llamando á filas setenta mil reclutas, de los que corresponden á Mallorca mil cuatrocientos diez, doscientos diez y seis á Menorca, y

ochenta y cuatro á Ibiza y Formentera.

Madrid 1.º

Roma.—Juzgando por noticias de origen privado, se sabe que las consecuencias de los terremotos en Calabria han sido mas graves de lo que se presumía.

Todavía no se conoce bien la extensiou de los daños sufridos; pero ya se sabe que más de 10.000 casas han sido destruidas.

Cincuenta mil personas se hallan sin albergue, y los recursos allegados en su favor son insuficientes hasta la fecha.

Madrid 1.º

Paris.—El comandante Huguet, del cuarto militar de M. Loubet, ha confirmado que solamente el acorazado «Leon Gambeta» irá a España y Portugal con ocasion del viaje de M. Loubet.

El Presidente se embarcará en Burdeos con rumbo á Lisboa.

Madrid

El Kaiser, según los rumores que circulan, se propone celebrar lo más pronto posible otra conferencia con Nicolás II, para elaborar, de acuerdo con él, un plan de accion conjunta.

Madrid 1.º

Parece que Italia desea unirse á Alemania y Rusia en una nueva triple alianza, con el fin de proteger sus intereses contra la supremacia anglo-japonesa, basada en el poder naval.

Madrid 2.

Berlín.—La huelga de electricistas toma grandes proporciones.

Se teme un «tock-out» general de la industria metalúrgica.

En el caso de que los patronos recurriesen á este extremo, 100 000 obreros serían lanzados á un paro forzoso, iniciándose un conflicto de incalculables consecuencias.

Madrid 2.

Paris.—Con mayoría casi unánime, la Prensa parisiense se abstiene de comentar el acuerdo franco alemán, limitándose á insertar la nota oficiosa, considerando esta parte de la cuestion de Marruecos como asunto ya terminado.

Telegramas de «La Maritima»

Barcelona 2.—9 m.

Fondeado «Menorquín» sin novedad á las siete.—C. bot.

CORRESPONDENCIAS

DE FORNELLS

Fervorosa y entusiasta ha sido la fiesta que los feligreses de la parroquia de Fornells han celebrado en honor de Ntra. Sra. del Rosario el día 1.º del actual.

Ya por la mañana se distinguieron las jóvenes y mujeres por la frecuencia de los Sacramentos de la Penitencia y Comunión y por la numerosa concurrencia a la Misa mayor y sermón que dijo el Sr. Ecónomo de aquella parroquia en honor de la Virgen del Rosario.

Pero si numerosa fué la asistencia a los cultos de la mañana, mucho más lo fué a la función de la tarde. Apenas hubose tocado el último toque de campanas, ya la nave del templo estaba llena de mujeres y niños. Y harto de mujeres y niños sin hacer mención de los hombres, porque estos por razón del oficio de pescadores no pueden en su mayoría asistir a las funciones religiosas, no por falta de fé, pues, son buenos y creyentes, sino por imposibilidad. En este sentido son excusables.

Comenzó el Santo Rosario, cantando los niños de la Escolanía algunas decenas con acompañamiento de Armonium, formándose luego la procesión del modo siguiente:

- 1.º El pendón de la parroquia.
2.º Las niñas de la escuela pública formando dos largas hileras, presididas y dirigidas por su celosa profesora la Srta. D.ª Magdalena Sintes y Oñila.
3.º El estandarte de la Virgen llevado por una jovencita acompañada de otras dos que sostenían las cintas, yendo de las tres vestidas de blanco.
4.º Mas de dos terceras partes de las mujeres del pueblo formadas también en filas.
5.º La imagen de S. José llevada en andas por cuatro jovencitos pescadores.
6.º Los niños de la escuela pública presididos por su digno director.
7.º La imagen de Ntra. Sra. del Rosario, llevada en andas por 4 niñas vestidas de blanco.
8.º La Escolanía presidida por el Rdo. Sr. Ecónomo.

¡Que espectáculo mas hermoso y consolador! Contemplar aquel valeroso ejército de Jesucristo, haciendo manifestación pública de la fé de su alma y del fervor y entusiasmo de su bondadoso corazón!

¡Oh Virgen del Rosario! bendecid a ese pueblo que tantas pruebas os da de su amor y devoción. Colmad de bienes espirituales y temporales a estos buenos profesores, a esas madres cristianas, a sus esposos é hijos y aumentad más y más el celo de su digno Sr. Ecónomo para que logre conquistar esas almas fervorosas para vuestro Reino celestial.

Termino, pues, estas líneas dando mi mas cordial enhorabuena a las mujeres de Fornells y a sus esposos por tenerlas tan buenas y religiosas que es la mejor dicha que pueden tener en este mundo.

UN TESTIGO OCULAR.

Cotizaciones

VALORES PUEBLICOS

Table with 2 columns: Value type and Price. Includes entries like '4 por ciento interior' at 79'65 and 'Acciones Banco España' at 430'05.

CULTOS

Santo de hoy —Stos. Saturio y Eleuterio.
Santo de mañana —Stos. Cándido, Fausto...

to y compañeros mártires y Gerardo.

Mañana en la parroquia de S. Francisco de Asís Misa al glorioso S. Blas y el ejercicio propio del día 3 de cada mes, Misas a S. Antonio de Padua a las 7 y a las 9; a las 11 repartición de panes a los pobres que socorre la Pia Union del prodigioso Santo paduano. Al anochecer, rezado el Santísimo Rosario, se cantarán solemnes Completas en honor y preparación a la fiesta del Santo titular el seráfico Patriarca de Asís, Salve y adoración de la Sagrada Reliquia del Santo.

La devoción del mes consagrado a la Reina del Smo. Rosario, conforme los designios de Su Santidad y de nuestro señor Obispo, se practica en todas las iglesias con el Señor de manifiesto: por la mañana en Sta. María, S. Francisco, S. José, Asilo de Huérfanos y Hermanas Carmelitas; por la noche en el Carmen, Sagrado Corazon, Concepcion y Asilo Calabria.

Visita a la Cónca de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Carmen en el Carmen.

Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 2.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca»

La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Debiendo limpiar sus fondos los vapores «Isla de Menorca» y «Menorquina» y no pudiéndolo verificar dentro del itinerario de correos por deficiencias del dique de Barcelona, se pone en conocimiento del público que el referido vapor «Isla de Menorca» en su viaje del viernes 6 del actual, no admitirá carga ninguna, con el fin de no demorar su entrada en el dique de llegada; y el vapor «Nuevo Mahonés» saldrá de Mahon para Barcelona vía Alcudia el jueves próximo 5 del actual, a las nueve de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

La travesía directa de Barcelona a Mahon del domingo 8 del actual la desempeñará el vapor «Nuevo Mahonés» puesto que el «Isla de Menorca» no puede salir del dique hasta el lunes 9 y la indirecta del ro estará a cargo del «Isla de Menorca»; y la de Mahon a Palma de este mismo día y regreso la cubrirá el vapor «Nuevo Mahonés», quedando de pues en itinerario los vapores «Isla de Menorca» y «Menorquina». —Mahon 2 Octubre de 1905.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Ayuntamiento de Mahon

REPARTIMIENTO DEL CUPO DE LA SAL

DEL AÑO 1904

D. JUAN VICTORY Y TALTAVULL, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Habo saber: Que en virtud del acuerdo tomado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de hoy, queda prorrogado el plazo de la recaudación voluntaria de dicho repartimiento hasta el día 31 del presente mes.

Lo que anuncio para conocimiento de los interesados.—Mahon a 2 Octubre 1905.—El Alcalde, Juan Victory Taltavull.

Imp. de M. Parpal

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre de 1905

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Octubre para Babía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

NIVERNAIS

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco 25, Principal.

VACUNA

Aviso al público haber recibido vacuna fresca del acreditado Instituto Suizo de Lausanne.

Se vacunará y revacunara todos los dias de 11 á 12 y de 2 á 3 pasando á domicilio.

Se venden tubos á precios módicos.

CURSACH-CIRUJANO.—Cos de Gracia 4 2, 5 y 7

MAGNESIA PERLA

Soluble, digestivo antibiliosa y efervescente. La mejor y mas económica, 1 peseta, frasco. En venta Droguerías, Farmacias, Colmados y Ultramarinos.

Representantes depositarios Sres. Valls Pons y Arguimbau, Nueva 6 y 8, Droguería.—Mahon.

GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS

deconservar fácil y economicamente frescas

las verduras y otras sustancias alimenticias

PATENTE REGISTRADA

En el escaparate del colmado LA COLONIAL, Plaza del Carmen, número 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:
1.º Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor mal gusto á las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata á causa de las sales y materiales que se emplean en la soldadura.

2.º Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.

3.º Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera.

Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.

4.º Vaciado y limpio el pote se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.

5.º Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por si mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.

6.º En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, berengenas, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por algunos dias.

En el colmado LA COLONIAL se venden potes llenos y vacíos.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat

ab tendència á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtindrán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pessetala caixa metalica, luxosament litografiada, conteniunt 12 paperes, era preparan 12 litres d'aygua.—Demaniense en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaça del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU